



Xesús Alonso Montero, Valentín García, José López, Domingo Bello, Carlos Mella. // Bernabé/Javier Lalín



Público asistente a la presentación. // Bernabé/Javier Lalín

Desvelan la dimensión literaria de Virxinia Pereira, la esposa estradense de Castelao

El presidente de la RAG la define como una "epistológrafa extraordinaria" al inaugurar en A Estrada el curso de la UIMP "Castelao. Nova interpretación sobre o seu pensamento"

ANA CELA ■ A Estrada

Una "epistológrafa extraordinaria". Así definió ayer el presidente de la Real Academia Galega (RAG), Xesús Alonso Montero, a la estradense Virxinia Pereira, la que fue esposa de Castelao. Lo hizo en el marco del acto de inauguración del encuentro *Castelao. Nova interpretación do seu pensamento*, un curso promovido por la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) y por la Fundación Castelao. Alonso Montero ex-

plicó que en estas sesiones se desvelará la dimensión literaria de Pereira. "Hablamos por primera vez en A Estrada y el mundo de una faceta desconocida de Virxinia Pereira", dijo.

El presidente de la RAG se reconoció conmovido tras haber leído las epístolas que Virxinia Pereira dirigió a Otero Pedrayo. Confesó que esta lectura dispuso la imagen de "miña xoia" que hasta ahora había atribuido a la mujer que compartía su vida con Castelao. Adelantó Xesús Alon-

so Montero que esta faceta será detallada por doctora Ana Acuña en una de las ponencias programadas para la tarde de mañana miércoles.

El acto inaugural de estas jornadas de la UIMP, que arrancaron ayer y finalizarán mañana en el Museo do Moble e da Madeira (MOME) de A Estrada, contó también con la participación del presidente de la Fundación Castelao y director de este encuentro, Domingo Bello, el secretario xeral de Política Lingüística, Valentín García, y el alcalde estradense, José

López.

El regidor local abrió los discursos de inauguración destacando que esta es la primera vez que A Estrada acoge un curso de la UIMP y deseó que el municipio, con una intensa vida cultural, continúe colaborando con la institución universitaria. En esta línea se pronunció también Domingo Bello, mientras que Carlos Mella se refirió a la brillantez de las ideas desarrolladas por Castelao, algunas de las cuales serían aplicables todavía a los problemas de hoy día.

Valentín García habló más detenidamente de la figura de la mujer estradense de Castelao. "Es una pieza fundamental y clave en su vida", afirmó, toda vez que subrayó que, después de conocer y casarse con Virxinia Pereira, Castelao quedó "unido de por vida con A Estrada", por aquel entonces un lugar de gran efervescencia cultural y galleguista. Recordó que el mitin de cierre de la campaña del Estatuto se celebró en A Estrada, el 26 de junio de 1936. Aquí nació su hijo —este año se cumplen 100 años— y aquí volvió con Virxinia después del exilio.

En la primera sesión de estas jornadas se abordó el 70 aniversario de la publicación de *Sempre en Galicia* y la estancia de Castelao en la Unión Soviética. Hoy se hablará sobre Castelao y la política y sobre su estancia en Nueva York, además de ahondar en la figura de este rianxeiro y el idioma gallego.

El deseo cumplido de la mujer que amó Castelao

Se cumplen 28 años del traslado de la mujer y el hijo del ilustre galeguista hasta A Estrada

A. CELA ■ A Estrada

Hace 28 años que Virxinia Pereira y Alfonso Jesús, esposa e hijo de Alfonso Daniel Rodríguez Castelao, descansan en el cementerio de A Estrada. "Nos hizo partícipes en múltiples ocasiones del deseo de descansar con ellos en A Estrada", dijo en su momento Noni Araújo, quien acompañó a Virxinia Pereira tras su regreso a A Estrada y antes de su marcha a Madrid. Ella fue la artífice, junto a un pequeño grupo de personas y contando con la colaboración de varias entidades, de cumplir el deseo aquella mujer estradense de "ojos inteligentes y profundos, que reflejaban infinito amor y sufrimiento, pero también comprensión y tolerancia" y que se casó con uno de los intelectuales gallegos más importantes del siglo XX.

Se hicieron amigas y compar-

tían muchas tardes en las que Virxinia hablaba de sus experiencias, inquietudes y reflexiones. El anhelo compartido de descansar junto a su amor y su único hijo dejó huella en Araújo, que afrontó una misión que terminaría de cumpliendo el 19 de octubre de 1986.

Tras diversas reuniones, esta estradense fue designada como apoderada para trasladar los restos del niño desde el cementerio de Pereiró, en Vigo. El 16 de octubre de 1986 Araújo, Pepa Varela, Gloria Barreiro, Angelines González y Amparo Vila se desplazaron hasta este camposanto para recoger los restos de Alfonso Jesús, que murió cuando solo tenía 14 años. Al día siguiente, el 17 de octubre, representantes de A Estrada y de la Asociación de Amas de Casa de Pontevedra se trasladan hasta Madrid, donde los restos de Virxinia Pereira descansaban en el



Las estradense Noni Araújo, Pepa Varela, Gloria Barreiro, Angelines González y Amparo Vila se desplazaron en 1986 a Vigo para recoger los restos de Alfonso Jesús en el cementerio de Pereiró (Vigo).

cementerio de La Almudena. La comitiva los trajo hasta A Estrada.

"Depositamos al niño con su madre. Juntos para la eternidad. Su sueño, el sueño de Virginia, se había cumplido", dijo Noni Araújo en el momento de relatar esta historia,

hace ya varios años. El domingo 19 de octubre de 1986 se celebró el entierro en el panteón municipal. Las banderas de Galicia que envolvieron los féretros de Virginia y su hijo fueron cortadas al medio y unidas. Después se entregaron a diver-

sas entidades colaboradoras, entre las que estuvieron el Centro Cultural del Partido de A Estrada en Buenos Aires, el Centro Gallego de Madrid o el Museo de Pontevedra. La hermana de Castelao entregaría la última al museo estradense.